

Actualidad

DANI CORDERO
BARCELONA

Las universidades públicas son muy rentables para las sociedades donde están ubicadas. De hecho, según el informe *Impactos de las universidades públicas catalanas en la sociedad*, presentado ayer, cada euro que se inyecta en la universidad pública supone un retorno a la sociedad de 1,8 euros. Sin embargo, ese efecto multiplicador corre peligro debido a los recortes que atezan la universidad pública catalana. Los practicados este año ya se notan y ahora se esperan los de 2012. Los rectores llevan meses advirtiendo que la reducción de transferencias no pasará desapercibida y que tendrá efectos directos sobre la calidad del sistema. Pero también existe otro riesgo de calado e importante para la reactivación económica: que la economía generada por el mundo universitario, que se describe en el presente informe, acabe decayendo.

Y es que el 0,6% de la economía catalana se genera gracias a la actividad de sus ocho universidades públicas. Si se contabilizan las instituciones asociadas, ese peso asciende al 1%. Ese efecto multiplicador es consecuencia de la actividad económica que generan sus casi 250.000 estudiantes, sus 40.000 empleados y sus actividades vinculadas: las 2.165 empresas instaladas en sus parques científicos, una investigación que toma forma a través de las 150 peticiones de patentes registradas cada año, de los 14.700 artículos científicos publicados —con un impacto un 35% superior al de la media mundial— y de los más de 125 millones de euros que se facturaron a empresas privadas en concepto de servicios.

Más allá de lucir un discurso de agravios, los rectores de las universidades catalanas quisieron dar a la comparecencia de ayer un inequívoco sentido de sacar pecho y mostrar las bondades de la universidad, si bien advirtiendo de los riesgos que suponen los ajustes presupuestarios. El

EDUCACIÓN

La universidad da el doble de lo que recibe

Un estudio asegura que Catalunya percibe 1,8 euros por cada euro invertido en sus universidades públicas



Alumnos en una clase de la Universitat Pompeu Fabra de Barcelona. MANU FERNÁNDEZ

informe es una retahíla de virtudes de las ocho instituciones que integran el sistema, pero también una enumeración de vicios en los que incurre la Administración a la hora de mantener la calidad del servicio, básicamente vinculados a la insuficiente financiación. Y una advertencia implícita: si las tijeras siguen como el último año, peligra también la función universitaria como “ascensor social”, ese fenómeno que, impulsado por determinados estímulos, permite a algunos ciudadanos promocionarse en el ámbito, social, cultural y económico.

La Associació Catalana d'Universitats Públiques (Acup) pone énfasis en la función que han desempeñado en los últimos lustros los centros públicos para permitir esa compactación de estratos sociales. La referencia más clara es que un 40% de los estudiantes que cursan un grado universitario en Catalunya provienen de familias que nunca pisaron la universidad, un porcentaje que cobra relevancia al estar en lo más alto de la media de la OCDE. Asimismo, la universidad se ha convertido en un lugar donde se ha formalizado como en ningún otro la paridad de géneros: en 1973 sólo un 37% de los alumnos eran mujeres mientras que ahora lo son un 54%.

Pero todo ese beneficio social corre peligro si se agudizan algunos problemas estructurales del sistema. Por ejemplo, si no se mejora la inversión en educación superior, que en 2007 tan sólo supuso el 1,09% del PIB catalán —en España es del 1,15% y en Suecia del 1,57%—. O si no se potencia el sistema de becas, al cual sólo se destina un 8,2% de la partida global de la educación —los estados miembros de la OCDE inyectan a ese capítulo un 17,3% de promedio—. El estudio presentado ayer denuncia que un 80% de los estudiantes —en todos sus ciclos— se quedan fuera de las ayudas para estudiar. De quienes las solicitan, sólo las reciben un 39%. Esa exclusión forzada del sistema de becas, sumada

Estos centros generan el 0,6% de la economía catalana

La escasez de becas y el alza de tarifas dificulta la función social

Los rectores piden más recursos y alertan de la pérdida de calidad

a la incapacidad de las universidades para cuadrar el presupuesto y al encarecimiento de las tasas, es el mayor riesgo que corre la universidad pública para poder garantizar la cohesión social que menciona el informe. El rector de la Universitat de Barcelona y presidente de la Acup, Dídac Ramírez, destacó ayer las aportaciones de la educación superior a la sociedad, destacó su “alta eficiencia” y la puso como argumento para generar “un debate profundo y serio”. En el contexto actual, la intencionalidad política del informe queda fuera de toda duda.

Faltan medios

También es fácil de interpretar el motivo de la inclusión en el informe de un estudio académico sobre el sistema universitario en el que coparticipó Andreu Mas-Colell, conseller responsable del área de Universidades. “Así, por ejemplo —recoge el documento—, Aghion, Dewatripont, Mas-Colell y Sapir (2008-2009) indican que, para que las universidades europeas hagan un salto en calidad y se encuentren en condiciones de competir con las norteamericanas, habría que incrementar la financiación haciendo crecer el gasto anual en educación superior un 1% del PIB de la UE en los próximos diez años”. En 2011 la Generalitat ha reducido un 15% sus aportaciones a

» El Gobierno prepara un real decreto que permita las fusiones entre centros universitarios

Una norma para evitar que Bolonia sea un coladero

D. B.
MADRID

El Gobierno está trabajando en un borrador de real decreto por el que se establecen “los requisitos básicos para la creación, reconocimiento y funcionamiento de universidades y centros universitarios” que tratará, entre otras cues-

tiones, de evitar que las facilidades del Espacio Europeo de Educación Superior (Plan Bolonia) permitan la entrada de títulos europeos de dudoso rigor.

El Ministerio de Educación presentó el documento la pasada semana en el Consejo de Universidades para la consul-

ta por parte de rectores universitarios y estudiantes. El siguiente trámite necesita la participación de varios ministerios y un informe del Consejo de Estado. Es previsible que, debido a la cercanía de las próximas elecciones el 20 de noviembre, no se pueda aprobar a tiempo el real decreto.

Esta norma es un desarrollo de varios artículos de la LOMLOU (Ley Orgánica de Modificación de la Ley Orgánica de Universidades) que preveía crear una normativa que posibilite la unión entre varias universidades con diferentes objetivos. Por un lado, persigue conseguir mayor co-

laboración entre los diferentes centros y, por otro, especializar la amplia oferta universitaria existente en España.

El ministro de Educación, Ángel Gabilondo, se reunirá hoy por última vez antes de las elecciones con los consejeros del ramo, sin los recortes educativos en el orden del día. *



Los alumnos se enfrentan a

las universidades y se espera un 5% adicional el próximo año.

Más allá de la cita, Ramírez afirmó que “los recortes del Govern no son totalmente congruentes con su discurso político”. “Esperamos que formen parte de la situación de emergencia financiera y no respondan a un cambio de modelo que acabe desperdiciando a las universidades”, dijo.

El ministro de Educación, Ángel Gabilondo, se puso del lado de los máximos responsables universitarios por los recortes, si bien admitió que no podía entrometerse en cómo aplicaba su “autogobierno” la Generalitat.

Mas-Colell no rehusó el invite. Confesó que la velocidad para asumir los recortes está siendo lo más duro, porque toca el “músculo” de las instituciones, pero reiteró que el ajuste es de obligado cumplimiento. El consejero, que emplazó a los rectores a anteponer el “diálogo” a la “discusión”, se dirigió al próximo Gobierno español para reclamar el máximo de libertad para aplicar ajustes.

Empleo de los graduados

Por otro lado, el documento asegura que la tasa de empleo de los graduados es del 80%, si bien no siempre el empleo casa con los conocimientos desarrollados durante la carrera. Ese encaje es, sin embargo, mucho más complicado entre los doctorados -1.500 al año-, entre los que se detectan problemas para conseguir trabajo. La inserción laboral se limita al 16% de los casos, un dato muy inferior al que muestra Estados Unidos: un 44%.

En cualquier caso, las universidades son conscientes de que deberán introducir cambios. Sobre todo deberán optar por la especialización “en ámbitos educativos concretos y también en ámbitos de investigación, innovación y transferencia”, al igual que habrá centros orientados a la empresa, a los idiomas o la enseñanza. *



Un miembro de una brigada antiincendios, ayer cerca de Santirso, a 50 kilómetros de Ourense. AFP

INCENDIOS FORESTALES» El 90% de los siniestros son provocados, según la Xunta

El fuego arrasa miles de hectáreas en Galicia

MARIOLA MORENO
A CORUÑA

Desde el pasado viernes, el fuego ha calcinado en Galicia, según algunas estimaciones, más de 4.500 hectáreas, aunque la Xunta sólo admite una superficie afectada de 1.800 hectáreas. La opacidad informativa del Gobierno gallego hace difícil conocer con precisión el daño real, porque el Ejecutivo de Alberto Núñez Feijóo (PP) tiene como norma no informar de incendios que afectan a menos de 20 hectáreas. La Consellería de Medio Rural sí admite en cambio que en el fin de semana se declararon “400 incendios, el 90% de ellos provocados”, aunque no señala su alcance.

Por ahora, son los montes ourensanos los que se han llevado la peor parte. Toda esta provincia lleva varios días envuelta en una nube de cenizas y humo. Las llamas, que

han alcanzado el Macizo Central y el Parque Natural del Xurés, fronterizo con Portugal, avanzaban sin control, al cierre de esta edición, por las sierras de San Mamede y O Caudillo, próximas al municipio de Maceda, e incluidas en la Red Natura. Pero Lugo tampoco está a salvo. En la madrugada de ayer se decretó durante unas horas el nivel 1 de alerta, dada la cercanía de las llamas al núcleo urbano de Corvelle, en Vilalba.

Con este panorama, y mientras las llamas se avivan—anoche había aún 14 incendios activos de más de 20 hectáreas—, la Xunta y la oposición volvieron a enfrentarse ayer a cuenta de la prevención del fuego. Así, la portavoz de Medio Ambiente del PSdeG-PSOE, Carmen Gallego, vinculó la oleada de incendios con “la política de tijera” de Feijóo. La diputada cifró en 22 millones el recorte en prevención del fue-

go y señaló que “por cada euro bien gestionado, se ahorrarían tres en extinción”.

Supresión de ayudas

Gallego censuró asimismo que se hayan eliminado las ayudas a las comunidades de montes y que los ayuntamientos percibieran “millón y medio de euros menos en ayudas para prevención”. “Este verano ardió poco, pero lo poco que ardió se apagó con medios del Estado, como ahora”, apuntó en alusión a los más de 400 efectivos de la Unidad Militar de Emergencias desplazados estos días a Galicia.

Los sindicatos también denuncian la política contra el fuego del PP. Los agentes forestales hace semanas que reiteran que no se cubren las bajas laborales y que las brigadas las conforman en ocasiones “dos personas o incluso una”. “El cansancio por la acumulación de horas de traba-

El PSdeG vincula lo ocurrido con los recortes del Gobierno de Feijóo

Los guardas forestales claman contra la falta de medios

jo y el descontrol es total”, señalan representantes de CCOO, UGT y CIG. En esta línea, un brigadista de Ourense precisó a Europa Press que en las labores de extinción que se llevan a cabo en Montederramo (Ourense), donde las llamas amenazaban a tres poblaciones, sólo participaba un capataz. El mismo trabajador alertaba de que las llamas, que avanzaban a diez hectáreas por minuto en la provincia, no se extinguirían “hasta la llegada de las lluvias” dada la carestía de medios.

No es la primera vez que los brigadistas solicitan más efectivos. El 4 de septiembre los agentes se concentraron ante la sede de la Xunta para alertar del peligro de mantener “incompletos” los operativos antiincendios.

Igual de crítico con el Ejecutivo autonómico se mostró el portavoz de Medio Ambiente del sindicato CIG, Anxo Pérez Carballó, que acusa a la Xunta de “abandonar Galicia a su suerte” al mantener un operativo contra los incendios al 40% para obtener un “supuesto ahorro público”. Carballó apunta que “hay incendios de más de mil hectáreas que son atendidos por una sola brigada y un agente forestal” y acusa a la Xunta de rescindir “cientos de contratos” a mediados de septiembre, cuando se conocían las predicciones de tiempo seco para este mes. También acusa a la Xunta de ocultar deliberadamente el número de incendios y la superficie afectada.

Bien distinta es la lectura del conselleiro de Medio Rural, Samuel Juárez, que reclamó ayer que las Fuerzas de Seguridad del Estado aumenten sus dispositivos en Galicia para hacer frente al aumento de “incendios intencionados”. Por su parte, el director xeral de Montes, Tomás Fernández-Couto, argumentó que “responder a una acción delictiva con contrataciones y refuerzos” supone “alimentar una economía del fuego, que la Xunta pretende evitar”. *

METEOROLOGÍA

Temperaturas de récord en un octubre inusualmente cálido

A. G.
MADRID

Los incendios que afectan estos días a los montes de Galicia tienen en las altas temperaturas y la escasez de lluvias, inusuales para esta época del año, un inesperado alia-

do. Según explicó ayer a este diario el portavoz de la Agencia Estatal de Meteorología (Aemet), Ángel Rivera, una docena de ciudades españolas ha batido este mes, sobre todo en torno al día 13, el récord histórico de máximas en octu-

bre. Es el caso de Lugo, donde los termómetros han llegado este mes a los 30,6 grados, Ourense (34,3), Salamanca (32), Girona (33,1) o Madrid, que registró en Barajas 31,7 grados el pasado día 13. Así, pase lo que pase en la quince-



Una terraza en Madrid.

na restante, octubre acabará catalogado por la Aemet como un mes “muy cálido”. Y también muy seco, ya que hasta ahora se han registrado unas precipitaciones medias de sólo un litro por metro cuadrado, frente a los 25 de la media en estas fechas.

La situación empezará a cambiar mañana con la entrada de un frente por el tercio norte, que podría verse acompañado, desde el domingo, por la llegada de un frente atlántico. *



cambios en el modelo. M.F.